

ANO III.
(SEGUNDA ÉPOCA.)
PRECIOS DE SUSCRICION.
En Madrid, al mes. . . . 4 rs.
Provincias, trimestre. . . 20 »
Semestre. 38 »
Un año. 70 »
Ultramar y Extranjero,
trimestre. 60 »

EL PUEBLO ESPAÑOL

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

MADRID; MARTES 10 DE SETIEMBRE DE 1878.

DILIGENCIAS Á PANTICOSA DE FORTIS, GUALLART Y COMP. A

Despacho de billetes: en Madrid, Alcalá, 28.
En Zaragoza: Gran Hotel de las Cuatro Naciones y del Universo.

CRONICA POLITICA.

A medida que va pasando el verano, ¡cosa rara! va subiendo el termómetro de las pasiones políticas. Es de ver con cuanto calor departen los periódicos y los partidos legales; es de ver como se cruzan en el aire los capítulos de agravios y los memoriales de merecimientos; es de ver como defienden los unos y disputan los otros el Gobierno. Nadie diría sino que presienten alguna más importante caída que la caída de las hojas en esta triste estación otoñal que está comenzando, estación funestísima para las dolencias crónicas y los enfermos desahuciados, como saben nuestros lectores. ¿Serán efectivamente el temor y la esperanza los móviles de su febriginoso estado?

Lo cierto es que la agitación existe y se traduce unas veces en impacencias casi infantiles, como las que han inspirado anoche á nuestro colega *Los Debates*; otras veces en despechos casi épicos, como los que han inspirado esta mañana á nuestro colega *El Mundo Político*; cuándo en menospreciostemerarios, como los que suele afectar la prensa oficiosa, y muy singularmente *La Integridad de la Pátria*; cuándo en indiferencias verdaderamente aciegas, como la que reina á la sazón en los comicios electorales, ver daderos sepulcros blanqueados, donde la paz que se siente huele á muerto de veinte leguas. La tempestad creeríase que avanza con el frío, y el aire creeríase que se enrarece con el tiempo. ¿En qué vendrá á parar todo ello?

«Mientras dure la situación actual, para cuyo sostenimiento se están haciendo milagros de desenfado, que producen, sin embargo, el desaliento, la indiferencia y la irritación de los partidos, dice un diario dinástico, claro es que se despacharán á su gusto.» «Pero el día en que la opinión se imponga y cese ese monopolio, añade, ni los constitucionales, ni los centralistas, ni los moderados, ni los posibilistas, ni los radicales, ni los republicanos no posibilistas, ni los demócratas, ni partido alguno hará caso de lo que egoístamente haya dispuesto esta situación. Otro periódico también dinástico dice que «las circunstancias» aprietan, que el descrédito del Gobierno es la única popularidad de que goza, que ninguna complicación perturba el horizonte político, que la dura mano del Sr. Cánovas va reduciendo ya á parálisis los más naturales movimientos del cuerpo social, que la calma es aterradora, que la disolución en el poder es manifiesta, que todo acusa que el actual Gabinete y la actual política son ya peligrosos más bien que útiles para el porvenir de la nación y que, cuando no queda más que un partido en quien poder ensayar el remedio, se detiene la mano que va á firmar la receta.» A cuyas sentidas razones responde *El Mundo Político* en estos términos:

«Cuando se hablaba de disidencias en el partido moderado histórico, la prensa constitucional hacía coro á la ministerial, y todos descargaban sus intenciones golpes sobre el partido que consideraban cadáver.

Pero aquello pasó sin ulteriores consecuencias. Hoy se habla mucho, y se habla con fundamento, de desavenencias entre los hombres del constitucionalismo; los periódicos de este partido no ocultan el disgusto que entre ellos produce cuanto sobre el particular se viene diciendo estos días; y, sin embargo, aunque las circunstancias no son iguales, bueno es que conozcan el efecto que producen las armas de que sin razón alguna hicieron uso en tiempo no lejano.»

De suerte que los constitucionales solicitan el poder, á grandes voces, mientras los moderados lo reclaman con grandes títulos; y los moderados acusan á los

constitucionales de caminar por tortuosas sendas mientras los constitucionales acusan á los conciliados de provocar próximas y temerosas catástrofes. Es fama que se ha concedido á los unos tal cual lejana esperanza para el caso en que esta mayoría, amenazada de muerte, dé un trago parlamentario á esta situación pléutica de vida, hasta la fecha; y es claro que tales promesas, por vanas que sean y livianas que parezcan, han de producir en los otros invencible disgusto é irritación manifiesta.

Y hé aquí como se explica perfectamente el lenguaje de los peticionarios, y el lenguaje de los temerones. Lo que no se explica con tanta facilidad, es la candidez de los llamados y la temeridad de los elegidos. A bien que hay una frase latina, muy conocida de todos, para explicarse á satisfacción ambas cosas *quos Deus vult perdere prius dementat*; hé ahí la solución del enigma.

LAS ELECCIONES.

Será un mal, como dice *La Política*, que el Ministerio Cánovas no continúe rigiendo los destinos de la nación; pero si es un mal, debemos convenir en que es un mal inapreciable, ó mejor dicho, debemos convenir en que la gestión del Ministerio no se recomienda ni en el sentido político, ni en el sentido parlamentario, que no puede considerarse ni como garantía del derecho, ni como medio de satisfacer las aspiraciones de la opinión. Será un mal, como fué un mal en Francia la caída del último imperio, es decir, será un mal para los ministeriales, lo cual no significa que no puede ser un bien, y el mayor de los bienes posibles, en primer lugar para la patria, después para las oposiciones, en último extremo para los intereses de todos, obligados hoy á prestar su concurso en la obra más artificiosa que ha podido imaginar el más torpe de los Gobiernos.

¡Indudablemente que son admirables, y que importan mucho á la nación los frutos de esta política, los resultados producidos durante el largo período del Gobierno de Cánovas! Son tan admirables esos frutos, son de tal importancia los resultados, despiertan de tal modo el público interés, y es tanto lo que la mayoría de los españoles se ufana por conservarlos, que ahí están los colegios electorales en que brillan los electores por su ausencia, ofreciendo testimonio elocuente de nuestras palabras, tan elocuente que basta por sí mismo á persuadir al más obcecado, y á convencer al que más pruebas exija en contra de la situación.

Pero lo más donoso es que los periódicos ministeriales, cual si se hubiese empeñado descomunada batalla entre las oposiciones y los amigos del Gobierno, se dirigen al cuerpo electoral y le advierten de la importancia del suceso en cuestión, y le enseñan que es obligación de conciencia servir y ayudar á la patria siempre que lo necesita, y le exhortan á que acuda á las urnas en prevision de los males que traería el abandono y la renuncia de este derecho á las aspiraciones contrarias. *La Epoca*, que es el periódico que con más diligencia se dedica á narrar estos terribles combates, se revuelve contra los apáticos y los desiduosos, y les dice «que cuenten con que las oposiciones no duermen, que después no tendrán razón para quejarse del resultado, y que pasará largo tiempo antes de que puedan volver á pensar en poner remedio á los perjuicios que traerá á la patria su indiferencia ó su descuido.»

Al leer estas palabras ¿quién habrá que no piense que el Gobierno y la situación juegan su última carta en estas elecciones? Y sin embargo, en la mayoría de los colegios no se presentan más candidatos que los ministeriales, ni concurren otros electores que los electores afectos á la política ministerial, bien así como en 1868, cuando D. Luis Gonzalez Brabo presidía los altos Consejos del reino. Dí-

gase, ahora, si es ni conveniente ni seria la conducta de los órganos de la situación, encaminada sin duda, á justificar lo injustificable atribuyendo á las elecciones la gran autoridad de una verdadera victoria sobre los partidos de oposición, y considerándolas como síntomas, de la vitalidad y de la fuerza del Ministerio Cánovas.

En cuestión de elecciones, como en todo lo que se refiere al sistema representativo y al régimen constitucional, la política del Ministerio no tiene otro objetivo que salvar su propia representación, así se vea en el caso de sacrificar para conseguirlo los derechos del elector, las garantías constitucionales y las prácticas parlamentarias. Todo esto es para el Ministerio accidental y secundario, y lo mismo le importa que se retraigan los partidos de oposición, que le importará mañana disolver las Cortes ó prorogar su mandato, según convenga á sus intereses.

Es necesario persuadirse de que el Ministerio Cánovas no se ha constituido para definir una legalidad común de todos aceptable, sino para imponer determinados principios de Gobierno á los que atribuye una importancia que no tienen, en perjuicio de las necesidades más legítimas de la opinión y de las garantías menos imprescindibles de la vida política. El retraimiento de los partidos liberales es consecuencia lógica y fatal de este orden de cosas, más bien que de la naturaleza misma de esos partidos, y del carácter y significación de sus propósitos. Se retraen porque la legalidad los rechaza. Se retraen porque dado el sentido de esta política, no pueden realizar ninguno de sus fines. Se retraen porque no quieren ni deben ser cómplices de lo que no han contribuido á crear, y de lo que tampoco, puesto que le prestasen su concurso, podría considerarse como definitivo.

Que los ministeriales midan la calidad de su obra por el interés que en el país despiertan las luchas electorales. Hemos dicho que no puede ser más elocuente la lección y debemos rectificarnos, por lo ménos en un concepto. La lección es elocuente, pero será, como todas, inútil. Por malo que sea el discípulo que no escucha con atención las explicaciones del maestro, es peor el discípulo, que no solo no escucha esas explicaciones, sino que perturba y distrae á los demás. En contra de este discípulo no hay más que un remedio: echarle de la clase. Que el Gobierno no imite al alumno perturbador, no sea que se convierta en caso de disciplina lo que puede con oportunidad resolverse sin acudir á medidas extremas.

Se sabe de cierto que algunos candidatos de oposición que en los últimos momentos habían pensado luchar en las actuales elecciones, á instancias de sus amigos, han retirado su candidatura, comprendiendo que el triunfo es imposible.

De manera, que retirándose los últimos candidatos de oposición que se habían presentado, no hay para qué decir que el resultado ha de ser de los más satisfactorios que el Gobierno puede apetecer.

Puede marcharse descuidado el señor Romero Robledo, en la inteligencia de que la máquina electoral funcionará conforme á sus deseos, á pesar de quedar en otras manos.

De una humilde solicitud de *Los Debates*:

«Conste que entre los constitucionales no hay más que un solo criterio, una sola aspiración y un solo objetivo personal y político.

Dice bien *El Imparcial*: los constitucionales están donde estaban.

En su sitio esperan sin amenazas ridículas como han querido dar á entender algunos; pero sin humillaciones indignas.

No son ellos los que aguardan su tiempo, como dice *La Política*.

Quien aguarda es el país.

Basta de pretestos.»

Por lo visto, piden lo que piden con mucha necesidad.

Parece que se trabaja para llegar á una saludable inteligencia entre los centralistas y los sagastinos.

La posibilidad de que allá para media-

dos de Febrero pueda convenir á Cánovas un cambio de postura, y la imposibilidad de arrastrar á la mejor y mayor parte del constitucionalismo por la florida senda de las ilusiones doradas, presta alimento, y dió origen á tales trabajos. No sabemos si serán, al fin y al cabo, los de Sísifo ó los de Penélope.

Sin duda á *La Política* ha debido causar agradable impresion un suelto de uno de sus compañeros en ministerialismo, cuando lo traslada á sus columnas; el suelto en cuestión es el siguiente:

«De *La Integridad de la Pátria*:
«Dice *La Nueva Prensa*:
«Quisiéramos saber, si se puede, qué ha hecho el Gobierno.»

Nada: deshacer lo que Vds. hicieron, que es bastante.

—El mismo periódico dice que ocurren sucesos en Marruecos, en que no tenemos participación.

En efecto: allí ha ocurrido el cólera, y maldecida la participación que hemos tenido en él.»

No podrá decir *La Política* que los ataques de los periódicos de oposición se acentúan más cada día, toda vez que dichos ataques quedan destruidos con tan ingeniosos rasgos de sus colegas ministeriales.

Se necesita todo el tupé que Dios ha concedido á nuestro colega *El Globo* para escribir cosas como estas:

«Mentira nos parece que todavía no hayamos recibido excomunión mayor por la inserción del manifiesto electoral del comité democrático de Elche y por haber dado cuenta de la candidatura de dos amigos y correligionarios de esta localidad.

Sean de una vez para siempre esos papas que á última hora han salido á la democracia, que *El Globo* es demasiado humilde y modesto para permitirse la publicación de las listas de los comités sin recibir con ellas el aviso de personas autorizadas, para que aquellas se inserten en sus columnas. ¿Tenemos la culpa de que no lo hagan así con los demás órganos? Pues por nuestra parte que lo hagan, á ver si recibiendo ó publicando, se dan por satisfechos y callan.

Sin embargo, nos permitimos recomendar á nuestros adversarios que manden no descomponer los párrafos relativos á sus desautorizaciones á *El Globo*, porque obrando en nuestro poder muchas más listas, y por cierto con cartas muy expresivas y cariñosas, dispondremos en breve la inserción de aquellas, aun á riesgo de exasperar la bilis fusionista contra nosotros. Entre esta y la confianza que nos dispensa el partido democrático, la elección no puede sernos dudosa.

Obras son amores, caro colega, y no buenas razones.

Nuestro apreciable colega *El Mundo Político*, que nos distingue con una predilección digna de nuestro reconocimiento más profundo, no cree que cuando se escriba la historia del Gobierno actual sepa cosas el país casi imposibles de sospecharse.

Y no lo cree por cuanto según *La Correspondencia*, «el Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo está escribiendo una historia contemporánea de España, y no es muy difícil adivinar la pintura que habrá hecho del Gobierno de la constitución.»

Nuestro apreciable colega *El Mundo Político* teme, además, que la historia del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo pueda parecernos un cuento. Allá veremos.

Entre tanto, los sueltos del ingenioso colega nos van pareciendo, y parecerán á todo el mundo, verdaderos sinapismos.

El Clamor de la Pátria á El Conservador:

«También por esta vez ha quedado defraudada la sagacidad de *El Conservador*: nuestra historia vea á todo el que la conoce suponer que nos cobijamos bajo el sol que más calienta, y no se necesita haber estudiado teología para saber que estamos al lado, como siempre, de la mayoría del partido democrático.

Y créanos el colega, no se meta en dibujos si no quiere verse en apreturas.»

Ya nos explicamos el mal humor de que da hoy muestras *El Globo*.

De *El Diario Español*:

«El ministro de la Gobernación ha tenido hoy una entrevista con el señor conde de Toreno, y conferenciaron sobre asuntos del servicio.»

Sin duda alguna que el señor conde de Toreno habrá recibido instrucciones acerca de las medidas que haya de tomar en caso de alterarse el orden público, de las que haya de poner en práctica para el triunfo de los amigos del Gobierno en las elecciones que se están verificando, y tal vez el Sr. Romero Robledo le haya señalado el límite de sus atribuciones, con objeto de darle á conocer la diferencia entre ministro interino y propietario, para no crearse dificultades que entorpezcan la tranquila marcha del Ministerio.

¿Qué actividad va á reinar estos dias en el departamento de Gobernacion!

Y dice un periódico tan discreto como malicioso:

«¿Qué habrá pasado en la conferencia de que nos habla EL PUEBLO ESPAÑOL, á quien pertenecen las anteriores líneas?

Ya sabemos que la prensa constitucional no nos lo dirá: ¿pero no podía satisfacer nuestra curiosidad EL PUEBLO?»

No nos gusta meternos en camisa de once varas.

De Los Debates:

«Una carta de Tänger á El Guardian de Gibraltar, da cuenta de haber sido gravemente herido de noche, por una bala de espingarda que dispararon los moros, al parecer ladrones, dos esposos españoles que habitaban una huerta próxima á aquella ciudad. Con este motivo dice el correspondiente:

«Ya ve V., señor director, cómo los moros van portándose de poco tiempo á esta parte: no hace más que unos dias que apedrearon tambien al médico español al regresar de á bordo de la escuadra; y si alguna nacion europea no da pronto á estos beduinos facinosos otra leccion como la que recibieron de España el año 59, será preciso abandonar cuanto antes este bendito país y dejar que solo ellos lo habiten.»

La situacion produce en el exterior lo mismo que en el interior; está visto.

Son muchos los suscritores de provincias que escriben dándonos cuenta de no recibir el periódico. Como esto mismo se repite ya hace algun tiempo, llamamos la atención de la direccion de correos para que evite en lo posible esta falta en el servicio por los perjuicios que se nos siguen.

GARTAS Á EL PUEBLO ESPAÑOL.

El Carpio (Córdoba) 8 de Setiembre de 1878.
Sr. Director de EL PUEBLO ESPAÑOL.

Mi distinguido amigo: Debido á la época que atravesamos de inmoralidad, despotismo, desca- ro y arbitrariedad, existen cierta clase de hombres que, completamente desprovistos de toda virtud, hacen cruenta y encarnizada guerra á los que no dejándose arrastrar por la corriente de sus ideas, no hacen causa comun con ellos, y se oponen á sus intrigas y súsos manejos, no consintiendo monopolios, ilegalidades, ni injusticias...

Tal clase de seres, dañosa por todos conceptos al desarrollo del progreso de los pueblos, cuando otra cosa no pueden, recurren á la odiosa calumnia, á los más groseros inventos, ó por lo menos, á desfigurar los hechos, solo con el avieso fin de deshonrar, desacreditar y desprestigiar á los que como ellos no obran ni piensan...

Un ejemplo palpable de esta verdad tenemos hoy en el pueblo de El Carpio (Córdoba).

En el año anterior de 1877, á causa de fundadas razones, hubo necesidad de presentar en la sala de lo criminal de la audiencia de Sevilla contra el alcalde presidente del ayuntamiento, querrela por exacciones ilegales.

El tribunal encontraria motivos sobrados cuando admitió la demanda, comisionando juez que instruyese las correspondientes diligencias. Practicadas las que quedó de hecho sometido el alcalde á la accion judicial.

En tal situacion, dicho señor, recurrió al caciquismo para que con sus influencias refranaran la tempestad; y efectivamente, se valieron del ardid de recurrir al señor gobernador interino, el que con un atento B. L. M. citó (al autor de la querrela) á su despacho para las ocho de la noche del día 25 de Julio último.

Al llamamiento tan atento, cómo resistirse! Inmediatamente abandonó su casa, sus negocios y hasta sus niños que en cama tenia enfermos; esto es, aparte del calor é incomodidad del camino, etc., para no faltar á la cita.

Con puntualidad á la hora señalada, asistió al despacho del interino gobernador, viendo con gran sorpresa, que el llamamiento no era á él solo, sino que se encontraba ante otros señores, y entre ellos el alcalde del pueblo. Desde luego, y hecho cargo de la clase de personas reunidas, dedujo quello que se trataba era ponerle en un brete, ó como vulgarmente se dice, entre la espada y la pared.

Empezaron las explicaciones, viniendo á parar en que, obligado ó precipitado por uno de los circunstancias, se vió en la necesidad de hacer declaraciones que en nada favorecian al alcalde, sino al contrario, que por sí solas tenidas en consideracion y probadas, constituian penalidad, no solamente judicial, sino administrativa y gubernativa.

Sin embargo, al señor gobernador le parecieron muy naturales é insignificantes, y haciendo omiso caso de ella y entendiendo seguramente que por el solo acto de haber sido llamado por su autoridad, debía rendirse á discrecion y servilmente someterse á su voluntad, pretendió nada menos... que la retirada de la demanda, á lo cual, aunque atentamente, no se accedió por no ser posible.

Ensoberbecido entonces por la negativa, perdiendo la serenidad y aplomo que su carácter le imponia, y faltándole á las buenas formas de que estaba obligado, por las que habia usado en la citacion, le despidió, no como correspondia, es decir con la cortesía y atención á que es acreedor todo ciudadano, y ciudadano que no ha faltado al respeto, consideracion y buena educacion. El señor gobernador, luego que su bilioso temperamento se apaciguara, recapacitaria y comprenderia que su actitud no fué ni la más política, ni la más prudente, ni la más digna, ni la que debía haber usado.

El proceder de la expresada autoridad, comentado de cierto modo, aumentado y corregido por los que no se ocupan más (como queda expuesto) que en desacreditar y poner cobardemente en evidencia al prójimo, ha creado una atmósfera, en vuela en la cual, se presenta al autor de la demanda contra el alcalde, como vilipendiado, maltratado y arrollado por el gobernador interino.

Verdad es que media el feo precedente (segun de público se dice), de que no ha mucho, revestido de la insignia de autoridad, maltrató á un honrado ciudadano cordobés, y dentro de su propio establecimiento, por tenerle éste abierto en cierto dia festivo que habia ordenado se cerrasen. Pero es necesario comprender que hay ciudadanos de ciudadanos, que todos no permiten se les trate de igual manera; en su consecuencia, el ofendido sí, pero maltratado no, me consta declaró falsa tal version, como igualmente otra no menos impertinente esparcida por esos—no sabe si llamarlos Cércoles ó Cérchos, pues los dos calificativos les vienen de molde—que han corrido la voz de que se habia sometido bajamente al alcalde de esta villa, yendo á su misma casa á darle satisfacciones, que ni ha permitido... ni piensa. Y la prueba de ello es, que judicialmente sigue y seguirá sin tregua, segun dice, siendo su acusador privado; y no solo contra él, sino contra toda la corporacion de su presidencia. Con más, que ahora, aprovechando esta oportunidad, y entretretanto los tribunales judiciales resuelven, declara y hace público: que por el ayuntamiento de la villa de El Carpio (Córdoba), se cobran cantidades no presupuestadas, no se dan recibos ni cartas de pago por los mismos á los interesados para su resguardo. Se tienen tierras del comun de vecinos ocultas y sin declarar, para distraer sus rentas en cosas que no corresponden, perjudicando con ello las del Estado y las del pueblo, puesto que no pagan contribucion de ninguna especie. El mismo alcalde y secretario del ayuntamiento disfrutan y tienen por sí parte de dichos terrenos. Tambien el señor alcalde y dos concejales más son empleados municipales; y otras muchas cosas que se podrian decir, pero que se callan por no distraer más tiempo, en actos tan vergonzosos, la atención pública, y por considerar que con lo dicho hay más que suficiente para que, si las autoridades superiores de la provincia quisieran, tomasen la iniciativa en el asunto, esclareciendo hechos é imponiendo con energía el inmediato correctivo á que se hayan hecho acreedores los que tanto abusan del puesto que ocupan, y tan mal interpretan el sagrado cumplimiento de su deberes.

JOAQUIN DE CROS Y FONTAN.

Montilla 8 Setiembre de 1878.

Sr. Director de EL PUEBLO ESPAÑOL.

Mi más estimado amigo: Honroso para mí su encargo de ser su correspondiente en ésta, poco he de decirle, no solo porque es aceptada costumbre que todo el interés refluye en el centro, sino porque los tiempos no son muy apropiados para decir verdades. No es, con todo, la primera idea la que sustenta nuestro partido, sino por el contrario, comprendemos que todo lo más grande está en lo más pequeño, lo mismo que el concierto de una gran máquina procede de la más pequeña rueda.

Esta ciudad arrastra, desde hace unos cuarenta años, una vida cada vez más precaria, y principalmente desde el 68 al 73 en que la prensa, indistintamente, y principalmente la de la capital, denunció las prevaricaciones y villanías de que era víctima la generalidad por los abusos del poder. Han entendido algunos que los excesos del 12 de Febrero, eran pobre revancha de tales actos; pero nada menos que eso, pues á pesar de toda clase de amaños ejercidos, algun dia, probablemente, resultará que los autores de tan vandálicos actos son los que, siempre contrarios á la democracia, la hirieron de fondo con su astucia.

Desde el 29 de Diciembre del 73, esta ciudad parecida á una tumba, solo ha respirado la atmósfera de los muertos, hasta que, desde hace un año, se han templado tantos rigores. En todo este año se han realizado bastantes mejoras públicas, y se ha morigerado bastante la administracion, y últimamente ha llegado el caso de que esta primavera se formase una sociedad constructora de una plaza de toros, la cual ha sido hecha de madera en el corto espacio de doce dias, y da cabida á 5.000 personas.

Las cosechas, ya terminadas, de cereales y vinos han sido escasísimas, á causa de a continuada sequía, y la de aceites está en peligro de ser mala, si no lo remedian las aguas.

Nada de movimiento comercial, y una docena escasa de ventas de ganados en la feria terminada el 3 del corriente, ha sido todo el movimiento.

La miseria que tan general se va haciendo con tantas y tantas exacciones; los impuestos de guerra que aun sin haberla no se acaban, y la escasez en los rendimientos y cosechas, hacen que este rincón tan riquísimo de las Andalucias empiece á sentir los terribles efectos de aquella.

Pero España está atrofiada. ¿Esperará la muerte por inaccion?—El Correspondient.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Nueva-Orleans 9.—Ayer han sido atacados de la fiebre en esta ciudad 223 personas, falleciendo 81.

En Menfis fallecieron 100.

La situacion de esta ciudad es horrible. Entre los fallecidos se encuentran ocho médicos.

La circulacion de los ferro-carriles y navegacion á vapor paralizadas. Los negocios y transacciones comerciales completamente abandonados.

El número de los atacados en los distritos pasa de 90.000, en su mayoría desnudos.

En Nueva York se organiza una sociedad de socorros contra el hambre, que se teme siga á la fiebre.

Berlin 9.—Hoy se ha verificado la apertura del Reichstag.

El discurso del trono recuerda los atentados de que ha sido víctima el emperador.

Enumera los peligros que la propagacion de ciertas doctrinas, pueden acarrear á la sociedad mainándola por su base.

Espera que la nueva Cámara hallará medios para garantizar el desarrollo pacifico del imperio contra los ataques tanto interiores como exteriores.

Londres 9.—El observatorio meteorológico de Nueva-York anuncia un ciclon en las costas de España, probablemente para el 11 de Setiembre, y grandes borrascas en el golfo de Vizcaya.

Paris 10.—Ayer se celebró ante una numerosa concurrencia la ceremonia de colocar la primera piedra para la construcción de un puesto de agua dulce en el bosque de Bolonia. Despues tuvo lugar un suntuoso banquete de 400 cubiertos pronunciándose entusiastas brindis.

Contestando á uno de estos Mr. Hecinet, explicó la posibilidad de ejecutar grandes trabajos que contribuirá á afirmar más y más el régimen republicano.

El ministro de Hacienda, Sr. Leon Say, contra lo que se esperaba, no dijo ni una sola palabra referente al 5 por 100.

Hizo un gran elogio de economía francesa defendiendo el 15 por 100 amortizable.

Dijo que los trabajos de la obra cuya primera piedra se acababa de colocar, pesarian sobre el presupuesto porque ningun hecho temerario lo aumentaria.

Para asegurar sus buenos resultados, añade, son necesarias dos cosas únicamente: «Paz en el exterior y estabilidad en el interior.»

Otros asistentes al banquete, pronunciaron tambien pequeños discursos, encaminados únicamente á encomiar las ventajas que la obra que se trataba de llevar adelante proporcianaria á todos en general.

La concurrencia al acto fué tan numerosa como escogida, figurando en ella muchas notabilidades, tanto francesas como extranjeras, reinando el mayor orden y entusiasmo, y concluyendo con algunos vivas á la república y á la Francia.

Paris 10.—Unos cuantos diputados radicales se reunieron ayer á propósito del Congreso socialista, y encargaron á Luis Blanc que expresase al Sr. de Marcere su sentimiento de ver la autoridad desconocer el derecho de reunion y de asociacion.

Luis Blanc ha declarado que no aprobaba, sin embargo, las doctrinas del Congreso socialista.

Constantinopla 10.—Corre el rumor de que Midhat-Bajá se ocupará tan pronto como llegue de reorganizar la administracion.

Roma 10.—Todas las procedencias de los Estados Unidos han sido sometidas á una rigurosa euarentena.

Londres 10.—Telegramas de Chipre anuncian que la fiebre aumenta en aquella isla, y que hay 25 enfermos sobre 100 habitantes.

El Times publica hoy un despacho de Constantinopla anunciando que se hicieron ayer nuevas prisiones, á consecuencia de haberse descubierto una conspiracion en favor de Mourat bajá.

El Daily-News publica un despacho de Lisboa anunciando que el Gobierno ha pedido explicaciones sobre la tentativa hecha por Inglaterra de establecerse á las orillas del rio Cunen en el Asia Occidental.—Fabra.

(De la Agencia telegráfica española.)

Londres 9.—Crece en Berlin la agitacion con motivo de las leyes contra los socialistas que cada dia combate con más energía la prensa y la opinion.

La convalecencia del emperador está á punto de terminarse.

Viena 9.—El ejército de ocupacion de la Bulgaria se constituirá con nuevas tropas que se esperan de Rusia.

El resto del 14.º cuerpo de ejército ruso ha salido de Varna con direccion á Sebastopol.

Paris 9.—El general Cialdini se encuentra ya completamente restablecido de las heridas que le ocasionó la caída del carruaje que le conducia.

Entos dias han visitado la embajada de Italia numerosos amigos del general que mañana podrá salir á la calle.

Viena 9.—Es desastrosa la situacion de la Bosnia. Lo primero á que necesita atender el Austria y por lo que se acusa al conde Andrassy ahora, es de que el hambre diezma á los habitantes de todo aquel territorio que carecen de toda clase de recursos.

Londres 10.—Son varios los agentes otomanos llegados á esta para contratar un nuevo empréstito.

No se han resuelto las diferencias surgidas entre los Gabinetes de Paris y Londres sobre la cuestion egipcia.

No es exacto que el sultan haya transmitido á Inglaterra sus derechos en Egipto.

Paris 10.—Aunque continúa la persecucion contra los obreros socialistas, muchos de los detenidos han sido puestos en libertad.

Es grande la conmocion en Belgrado con motivo de los partidos que se agitan para la eleccion de príncipe de Bulgaria, cuyos candidatos aumentan, apoyados por diferentes naciones.

Berlin 9 (recibido el 10).—Hoy ha tenido lugar la apertura del Reichstag.

El príncipe imperial, regente del reino hace constar en el discurso del trono la confianza que abriga de que sea aprobado por la Cámara el proyecto de ley excepcional que someterá el Gobierno á la misma para contener los excesos del socialismo.

A este propósito recuerda los atentados de que ha sido objeto el emperador Guillermo.

El Gobierno, dice, respetará los derechos y libertad de todos los ciudadanos.

Viena 10.—La agitacion que aumenta en Servia se atribuye á la influencia de Rusia, con cuyo Gabinete se cruzan frecuentes y reservadas csmunicaciones.

Roma 10.—La salud del rey Humberto no mejora. Su viaje á Paris se dice que le ha sido aconsejado por los médicos.

LA SEMANA EN PARIS.

Tambien aquí, como en Madrid, saborean las gentes el delicioso plato de ingenio y agudeza, aderezado por los periódicos ultramontanos, declarándose ensañada guerra de rivalidad en el oficio de enganar y pervertir la pública conciencia.

El Univers y el Figaro se pretenden á cual más celosos defensores del trono y del altar; pero no se pueden ver por la tenacidad con que cada cual se aferra en seguir distinto camino. El primero quisiera llevar á las gentes á proclamar la excelencia del absolutismo por ese espíritu fanático y embrutecedor heredado de Torquemada, que debe dar supremacía absoluta é inefable en todo á la Iglesia católica;

y el segundo entiende que se puede servir á un rey despótico transigiendo con todos los vicios y corrupciones sociales, sin duda porque recuerda aquel esplendor de la monarquía del rey sol, Luis XIV, bajo cuyo reinado alcanzaron sus más extraviados limites la crápula y la prevarication.

A los ataques del Univers, el Figaro tuvo que cerrar sus columnas á aquellos anuncios de cuatro francos la línea, en que pregonaban su venta pasagera las mujeres de Paris, reproduciendo con formas modernas los mercados de carne humana del Oriente, y al desaseo de sostener numerosa clientela en los presbiterios, de donde empezaron los obispos á expulsarlo, el aristocrático Figaro tuvo que sacrificar el ardiente afán de referir todos los dias las escenas más candentes y los escándalos más ruidosos que recogia en los gabinetes particulares de las fondas y en las alcobas de las Aspasias modernas.

Pero el órgano de las damiselas no ha cesado en sus instintos aristocráticos, y para consolarse de la pérdida de sus suscritores, de pequeña corona en el occiput, si es que efectivamente los ha perdido, se ha consagrado á ganarse las simpatias de las testas cubiertas con la gran corona de los poderes terrenales, y así ha recibido, agasajado y celebrado en todos los tonos al sha de Persia, al emperador del Brasil, al príncipe de Gales, al heredero de Holanda y á cuantos miembros de las familias reales han pasado por esta capital. En estos dias últimos los honores del Figaro fueron para los grandes duques de Rusia. El teatro de Folies Bergeres envió á los salones del Figaro á sus clowns; Variedades á Judic, que cantó y subrayó con todas las partes de su cuerpo lo que cantó; la Comedia francesa al gracioso Coquelín menor, y á este tenor los demás centros de diversion. Pero los grandes señores rusos no se contentaron con esto, y pidieron oir la célebre cancion del Amant d'Amanda, esa cancion insustancial y majadera, que desde las calles de Paris, en que la han manoseado los pilluelos más de un año, ha debido llegar al pie del palacio de los Rumanoff, como llegó el Quijote por la risa de un estudiante á los ojos de uno de los Felipes de España, y el Univers, que no podía contener sus celos, exclama: «Estas diversiones aclaran tristemente la situacion en que nos hallamos. ¿Qué esperar para el porvenir de príncipes que se asocian á los figaristas para aplaudir el Amant d'Amanda?»

Puede suponerse la hinchazon de contento que en todos los parisienes producen estos desahogos de los amigos de los reyes en contra de los príncipes de las familias reales, en estos tiempos justamente de plena República en que ningun republicano piensa ya por innecesario en atacar las monarquías. Ayudar el Univers á la obra de demolicion por servir un arrebatto de celos en virtud á que los príncipes ya no se reúnen ni se divierten en las sacristias, sino que van á aplaudir las canciones de los pilluelos en las casas de los Figaros modernos, es de lo más gracioso que se puede pedir en estos tiempos de gloria y bienestar popular de que goza Francia.

Mas el Figaro no se las echa de más prudente. Ala iniquidad del que hace barato de los respetos monarquicos por salvar la religion, contesta echando por tierra la fuerza de los sentimientos religiosos en el país. El periódico de las Laís, de la aristocracia y de la legitimidad, coge ese traído y llevado folleto del vicario de Orleans sobre el Gran peligro de la Iglesia de Francia en el siglo XIX que es la oligarquía ó escasez de hombres que sufre la Iglesia, y copiando de él terribles párrafos, dá al traste con toda la respetabilidad que parece invocar el Univers al pretender hablar en nombre del poderoso elemento católico.

«Yo conozco, dice el autor del folleto, abate Bongaud, un obispo que al llegar á su diócesis le ocurrió preguntar cuántas almas cumplieran los preceptos de Pásqua de las 400.000 que le estaban confiadas. Halló que eran 37.000. Hoy, tras de 13 años de esfuerzos, las ha hecho subir á 55.000... Conozco un cura de ciudad que tiene 17.000 habitantes en su parroquia y solo 3.000 cumplen con Pásqua. ¿Qué será con esas parroquias de Paris de 50 y 60.000 habitantes en que solo hay ocho ó diez sacerdotes encorbados por la tarea, aplastados por los cuidados de los fieles que practican, é impotentes para lanzar siquiera la vista á esas multitudes que ya no tienen religion?»

Y no se para aquí el malicioso periódico, sino que continúa ojeando el curioso y franco folleto, recompensado por las autoridades de la Iglesia, y entresaca un párrafo de lleno dirigido á los dominos del Univers y periódicos análogos que en todos los países se creen depositarios de doctrina.

El libro, al menos, está escrito reposadamente y con madurez; pero el periódico es improvisado. El libro lo escriben de ordinario hombres de edad, y el periódico siempre está escrito por jóvenes. El libro puede someterse á la aprobacion, pero no se ha encontrado medio de someter á ella al periódico. Como embriaga la batalla, así embriaga la prensa. Llegan entonces las expresiones violentas, los términos inexactos, las proposiciones aventuradas, las afirmaciones excesivas, los desdenes y los desafíos lanzados á adversarios que frecuentemente son indignos de miramientos.

La opinion pública decididamente rie de este pujo de destruccion de sus mismas armas que han desarrollado los periódicos autoritarios, no por correr á los nuevos senderos del progreso y ganar en ellos méritos para ser admitidos en buen lugar, sino tan solo llevados de sus discordias y las gentes no pueden ménos de decirse que si esto hacen caidos y en desgracia, aún serian más impetuosos y ciegos en tiempos que les fueran prósperos.

De no poco ha servido esta divertida lucha para distraer un tanto la vista de la manifestacion de duelo que los elementos amigos del actual Gabinete han organizado para conmemorar el primer aniversario del fallecimiento de Thiers, primer presidente de la tercera República francesa.

La iniciativa fué toda de la viuda del finado que vive entregada á un verdadero culto por la memoria de su marido y creyó poder asociar á la Francia en masa. Los elementos po-

pulares protestaron en el ayuntamiento de Marsella; se opusieron varios concejales á que se enviaran delegados á las honras celebradas en Notre Dame, algunos concejales de París impidieron se diera carácter de representación á la asistencia de contados compañeros suyos y ni una sola asociación, ni corporación popular de París ni de provincias envió ningún voto de adhesión á la ceremonia. El alto clero se abstuvo: había celebrado junta para deliberar, concurriendo el nuncio y el arzobispo, pero bien pensado solo se dejó el altar el día de las honras al arcipreste y un muy contado personal. Los altos poderes del Estado también puede decirse que no tuvieron verdadera representación: el presidente de la República ni asistió ni se hizo representar; el Consejo de ministros tenía allí á seis de ellos alineados tras del Sr. Marcé, pero faltaba su presidente Sr. Dufaure y el de la Guerra. De las dos Cámaras se contaban algunos miembros, pero faltaron los presidentes de ambas, y entre los diputados el mismo Gambetta.

Que Thiers, digase lo que se quiera, no tuvo nunca amigos, ni partidarios, ni suscitó ninguna de esas afecciones que tanto hermean el paso de los hombres honrados por la tierra. Thiers sirvió al constitucionalismo que es una transacción, y cuando Franciase hizo republicana, abandonó á la monarquía porque vió vacante la jefatura que le era imposible alcanzar al servicio de reyes. Había hecho muchísimo por la monarquía constitucional y á su tumba ni á sus funerales no acudieron ninguno de los constitucionales monárquicos, ni los mismos príncipes de Orleans, que tanto sirvió, enviaron al más humilde de los cien lacayos que pagan con los millones que Thiers les regaló quitándoseles á la nación. Había hecho mucho, muchísimo por la Iglesia católica, no salió nunca de su seno, y á su entierro el clero lo despreció, y en sus funerales se ha retraído ese mismo magno sacerdotado que Thiers hizo arzobispo de París y luego cardenal. Del ejército que empleó en fusilar sobre los campos de Satory y por las calles de París á más de 30.000 personas indefensas, no acudió un jefe, ni más que tres oficiales de uniforme, probablemente conducidos por compromisos particulares.

Todo lo que allí estaba no significaba sino esa parte de la clase media que heredando el poder de la aristocracia lo usufructúa hoy para prolongar privilegios injustos, y fuera del templo como á sus puertas, si se agrupaban muchedumbres, eran de extranjeros por inclinación curiosos y aún ávidos de asistir á los grandes espectáculos que reunan cierto aparato y agrupan hombres conocidos en el país que le visita. Era el público habitual de las tribunas de las Cortes, de los teatros, de los corcos callejeros y de los grandes incendios.

Considérese la figura de Thiers descendiendo al sepulcro despues de haber presidido el rescate del territorio, y la de Raspail que á los 82 años aún había tenido que sufrir pena de prisión por la irritante claridad de sus reflexiones escritas. Thiers fué enterrado en una manifestación política de protesta á los gobernantes en el poder, y Raspail fué acompañado por un pueblo verdaderamente afectado y illo-roso, atravesó la plaza de la Bastilla entre un oleaje imponente de obreros que habían abandonado los talleres como para saludar á su padre, y llegó al cementerio entre lágrimas y duelo indescriptibles. Raspail fué siempre hijo del pueblo aun cuando llegó á millonario, y su tumba tiene montones de coronas con muestras del más sincero y tierno dolor, mientras el panteón de Thiers parece helarse al contacto de los guantes que rozan su baranda, y no habla al corazón con sus coronas enormes pero contadas y ostentosas.

Un hombre sucedió á Thiers en el distrito de París que representaba como diputado, y este hombre reunió más votos que su predecesor. Los pueblos pueden perdonarlo todo menos la falta de consecuencia. El talento mayor del mundo seduce, atrae, despierta deseos como el oro amontonado, como los tesoros apotecados: á un hombre de talento se lo disputará como á la moneda que rueda todos los poderes, pero si no tiene corazón, si pone el pie donde un día puso la mano, si blasfema de lo que amó ¡ah! entonces no tendrá el amor de nadie, no ganará amigos ni afectos como no sea despertando la pasión baja del avaro al oro de que este mismo debe sentirse avergonzado.

Allí estaba Castelar; pero abandonado hasta de sus mismos amigos de España, que le habían prometido acompañarlo.

Yo estaba la otra noche en un alto salon francés donde ha tenido este eminente tribuno grandes afectos, y me preguntaba una dama, que es su amiga, cómo explicaba el silencio que París ha hecho sobre la llegada del gran orador de la democracia.— ¡Como debe resentirse! exclamó la bella dama con fina sonrisa: yo, continuó, estaba, como V. sabe, en la tribuna de honor, al lado de la Sra. de Simon, y no pude distinguir al Sr. Castelar. ¿Dónde lo colocaron?

El Gobierno francés, á decir verdad, tiene que emplear grande reserva con todos los extranjeros que aquí llegan. El solo anuncio de la asistencia de Castelar y de sus amigos, en representación del partido republicano español, decidió al embajador católico, marqués de Molins, á acudir también y personalmente á la ceremonia, no obstante haberse negado á analoga manifestación hace un año, bien que su asistencia parecía hacerla la compañía de todos los demás embajadores.

Entre el embajador del Gobierno y el representante de un partido, ¿cuál debía ser preferido para una nación como esta en situación internacional tan delicada, y con propósitos tan decididos como se tienen ya advertidos de evitar cuanto pueda ser motivo de inquietud para otras naciones.

Pues á esta causa de silencio, que ya es considerable y que impone á los periódicos liberales la misma reserva que al Gobierno, al fin, de todos ellos apoyado, nace la atmósfera que Castelar se ha fabricado en sus alardes de traición y de enemistad al pueblo, cuando este es el manantial único de las verdaderas simpatías, y se comprenderá el por qué de la observación que hacia aquella dama.

Lo sienten infinito aquí todos los españoles, porque el amor á la patria hace sentir se apague en ella una luz cuyos rayos se extendían

expléndidos por todo el mundo. Aun los que eran adversarios del Castelar democrata, les llenaba de satisfacción ufarse por extranjeros sueltos de sus títulos de concidadanía con el orador que se alababa por todas partes. Si Castelar hubiera tenido genio para ponerse una mano en el corazón y no dejar subir los efluvios de su brillante fuego á la cabeza, que han inflamado con las quimeras más pobres y antipáticas; si hubiera sabido contentarse con ser el radiante tribuno cuyas frases de amor á la libertad y al progreso llevaban palpitantes al viento á todos los pueblos que viven en el anhelo de ese amor, ¡qué ovaciones qué ondas inmensas de entusiasmo no se formarían al rededor de él en este país que está tocando ya el día de entrar en la plena posesión de su dominio y dignidad de gozar esa libertad y progreso tan amados?

París 7 Setiembre 1878. ARTURO BEL-ASA.

NOTICIAS.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto disponiendo que durante la ausencia del señor ministro de la Gobernación se encargue del despacho del mismo el señor ministro de Fomento.

Gobernación.—Ley de reclutamiento y reemplazo del ejército.

Real orden resolviendo, de acuerdo con el consejo de Estado, que es improcedente una apelación interpuesta por el alcalde de Alpera, respecto á una competencia entablada entre el gobernador de la provincia de Albacete y el juez de primera instancia de Almansa, de cuya competencia se había apartado el citado gobernador, en vista de lo informado por dicho juzgado y la comisión provincial.

Marina.—Reales decretos relevando del cargo de oficial segundo de la secretaría de este ministerio al comisario contador de navío de primera clase D. Emilio de Pazos, y nombrando en su lugar al de la misma categoría don Manuel Cruzado y Lopez.

Fomento.—Real orden disponiendo que desde el próximo curso de 1878 á 79 se comprenda en el cuadro de asignaturas de las escuelas Normales de maestros y maestras la de la música y canto, á cuyo efecto se crea una plaza de profesor especial de dicha asignatura.

Ha regresado á esta capital nuestro buen amigo, el ex diputado á Cortes, D. Tomás Ariño.

La flexera continúa propagándose en los viñedos de Málaga con bastante rapidez, á pesar de los esfuerzos empleados para su extinción.

La junta del partido moderado-histórico se reunirá á mediados del próximo Octubre, época en que regresará á esta capital el señor Moyano.

Ha llegado á Madrid de riguroso incógnito el rey de Portugal.

Desde el mes de Octubre próximo quedará establecido facultativamente en Gotha la cremación de los cadáveres, á cuyo efecto se ha construido en aquella capital un edificio especial.

Anúnciase la publicación de un nuevo periódico político que defenderá la fusión de los elementos centralistas y constitucionales.

A fines del corriente mes cesará el Sr. Gishert en el cargo de subsecretario de Gobernación. Aun no está designada la persona que ha de reemplazarle.

Acordada por el sultan la vuelta del reformista constitucional en Turquía, Midhat-baja á Constantinopla, dase como seguro que en un breve plazo vuelva á encargarse de los negocios; si bien antes irá de gobernador general á las provincias del Asia Menor, con objeto de establecer en ellas una administración tal, que los ingleses no tengan que pensar en pedir el protectorado de la Anatolia.

El excabecilla carlista Segarra ha sido preso en París.

La apertura del Tribunal supremo de Justicia se verificará el día 16 del presente mes, leyendo el discurso su presidente el señor D. Cirilo Alvarez.

En el Consejo de ministros celebrado hoy en el palacio de la calle de Alcalá, bajo la presidencia del Sr. Cánovas, el ministro de la Gobernación ha dado cuenta de los telegramas recibidos referentes á las elecciones provinciales, llevando en todas ellas una mayoría considerable el Gobierno. También se han tratado otros asuntos, entre ellos, el de Cuba, no adoptándose resolución alguna de importancia. El Consejo duró dos horas.

En Almería parece se han retirado de la lucha los ministeriales por no sufrir la derrota que se les preparaba.

En Guadalejara han ganado las mesas las oposiciones.

En la Alpujarras han ocurrido estos últimos días algunas exacciones á mano armada, por lo que muchas familias que vivían en sus posesiones han tenido que trasladarse á Granada.

El ministro de la Gobernación se dirigirá desde los baños de Marmolejo á Antequera, regresando á Madrid del 28 al 30 del actual.

El domingo empezó la feria de Salamanca con bastante concurrencia de forasteros.

Segun telegramas recibidos hoy, varios candidatos de oposición que se presentaban en algunas provincias, han retirado á última hora su candidatura.

En Tortosa, las mesas para la elección de diputados provinciales han sido ganadas todas ellas por los amigos del general Salamanca.

Ha regresado á esta capital el diputado constitucional D. Augusto Ulloa.

En Oporto acaba de morir envenenada una niña de cinco años, á consecuencia de haber equivocado un farmacéutico la receta del lactativo, que le recetó santonina y aquel le propinó estrignina.

NOTICIAS TEATRALES.

La obra *Las campanas de Corneville*, que se puso anoche otra vez en escena en el teatro de la Alhambra, proporcionó un nuevo triunfo al Sr. Ficara, que fué muy aplaudido, así como los demás actores que en ella tomaron parte, por el numeroso público que ocupaba todas las localidades.

Esta noche se verificará en el Jardín del Buen Retiro un concierto extraordinario, bajo la dirección del maestro Sr. Vazquez, cuyos productos serán destinados á un objeto benéfico.

Hé aquí la lista de los actores que han de actuar este año en el teatro de Variedades:

Actrices.—Doña Mercedes García, doña Juana Espejo, doña Concepción Rodríguez, doña Aurora Rodríguez, doña Luisa Rodríguez, doña María García, doña Dolores Matheu, doña Maneta Perez.

Actores.—D. José Vallés, D. Juan José Lujan, D. Federico Tamayo, D. Andrés Ruesga, D. José Alvera, D. Julio Ruiz, D. Salvador Lastra, D. Juan José Palacie, D. Eduardo Sanchez, D. José María Gainza.

Apuntadores.—D. Francisco Sedano, don Enrique Prieto, D. Luis Mazoli.

Director de orquesta.—D. Federico Checa. Pintores escenógrafos.—Sres. Chia y Montesinos.

Desde hoy quedan abiertos los abonos en la contaduría de este teatro, en la misma forma que los años anteriores.

La función inaugural se comprenderá de la linda comedia del Sr. Cazorro, *La pensión de Venturita*, desempeñada por los principales artistas, y de la comedia *El aguador y el ministro*, que tan admirablemente representa el Sr. Lujan.

La nueva empresa que actuará en el teatro del Príncipe Alfonso en la próxima temporada con una compañía cómica lírica y bailes de gran espectáculo, ha circulado el siguiente aviso:

«Todos los dueños de omnibus y carruajes á la calesera que quieran hacer el servicio al teatro y circo del Príncipe Alfonso, durante la próxima temporada de invierno, pueden presentarse todos los días, de doce á dos de la tarde, en las oficinas provisionales de la empresa, calle de la Reina, núm. 22, principal, izquierda.—El director, R. Palomino de Guzman.»

El domingo 15 publicará la lista de compañía, abriendo pedido de abono. El servicio de carruajes será gratis para el público.

Hoy martes tendrá lugar en el circo de Pricce el debut de los célebres concertistas ocarinos denominados *Los Montañeses de los Apeninos*, que tan gratos recuerdos dejaron en el público de Madrid hace tres años cuando trabajaron en el mismo circo.

Las representaciones empezarán desde esta noche á las ocho y media en punto.

Ayer ha llegado á esta, y en breve hará su debut, M. Swan. *El hombre ambibio*.

El célebre tenor Tamberlick ha mandado sus instrucciones á su agente en esta corte para presentarse á hacer proposiciones para la subasta del teatro Real, si aquella se verifica antes de Octubre próximo, segun determina el reglamento orgánico de teatros.

El célebre artista Gayarre no llegará á Madrid hasta el día 23 del corriente. Para dicho día también anunciada la venida de la aplaudida prima donna señorita Borghi-Mamo.

Banco de España.

Segun lo acordado por el Consejo de gobierno, el pago de los intereses y amortización, correspondientes al trimestre vencido en 1.º de Octubre próximo, de las obligaciones del Banco y del Tesoro, de las series exterior é interior, creadas por la ley de 3 de Junio de 1876, y los de las obligaciones sobre el producto de aduanas, emitidas por virtud de la ley de 11 de Julio de 1877, se verificará conforme á las siguientes reglas:

1.ª Desde el día de mañana 10 del corriente se presentarán en las oficinas del Banco, acompañados de facturas que se facilitarán en el mismo establecimiento, los cupones vencidos en 1.º de Octubre próximo, y las obligaciones amortizadas en los sorteos verificados en los días 2, 3 y 5 del mes actual; por el siguiente orden:

Días 10, 12, 14 y 17, obligaciones del Banco y del Tesoro, serie interior.

Días 11, 13, 16 y 18, idem de id. id. exterior y obligaciones sobre el producto de aduanas.

Desde el día 19 podrán presentarse todas ellas sin distinción.

2.ª A cada interesado no se admitirán en un día más que cuatro facturas. Al dorso de las obligaciones amortizadas deberá ponerse el siguiente endorsement: *Al Banco de España para su amortización y pago*, fecha y firma del que las presente.

3.ª Comprobados que sean los efectos á que se refiere la regla precedente con sus respectivas facturas; se entregará el correspondiente documento al interesado, con el señalamiento del día en que ha de tener lugar el pago, el cual se efectuará por la Caja central del establecimiento.

4.ª Los intereses de las obligaciones constituidas en depósito en el Banco, se empezarán á satisfacer en 1.º de Octubre próximo: desde este día se podrán presentar en la Intervención los resguardos de depósito, y los interesados recogerán el oportuno libramiento para cobrar en la Caja central. Las obligaciones que habiendo sido amortizadas formen parte del depósito, deberán ser retiradas por los interesados para hacer por sí la presentación de aquellas en la forma establecida en la regla 1.ª

5.ª Los que deseen domiciliar en provin-

cias el pago de intereses y amortización de las obligaciones del Banco y del Tesoro, series exterior é interior, y de las obligaciones sobre productos de aduanas, lo manifestarán por escrito al Banco hasta el 14 del corriente, y á las sucursales y comisionados hasta el 21, expresando el número de cada una de las obligaciones que hayan de domiciliarse; en el concepto de que pasados aquellos dias sin haberlo solicitado, solo se pagarán en la Caja central los intereses y amortizaciones; y

6.ª La amortización é intereses de las obligaciones sobre productos de aduanas, solo se pagará por los títulos definitivos de la primera, y por los cupones correspondientes los segundos.

Madrid 9 de Setiembre de 1878.—El Vicesecretario, Juan de Morales y Serrano.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

CAPITAL SOCIAL: 50.000.000 DE PESETAS

Desembolso el 40 por 100 ó sean 20.000.000 de pts. efectivas.

DOMICILIO SOCIAL: PASEO DE RECOLETOS, 12.

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS.

El Banco Hipotecario de España hace préstamos á corto y largo plazo, reembolsables de cinco á cincuenta años.

Sobre fincas rústicas y urbanas, el 50 por 100 de su valor reconocido por los Inspectores del Banco, y sobre viñas, olivares y arbolados, la tercera parte de su valor.

El importe de la anualidad para el reembolso á plazos varía segun la duración del préstamo, pudiendo en toda ocasión el prestatario anticipar el reembolso del capital recibido ó de parte de él.

Los préstamos se hacen en Cédulas hipotecarias al 6 por 100, ó en metálico, segun soliciten los interesados, recibiendo, en el último caso, los prestatarios, íntegro el importe de la cantidad que se le conceda, sin más deducción que el 1 por 100 de redacción y trabajos, establecido por los Estatutos.

Los prestatarios á metálico pagarán un 7 84 céntimos por 100 al año, en cuya suma está comprendido el 7 por 100 de interés, y 84 céntimos por 100 de comisión y amortización en los préstamos por cincuenta años. Concluido el plazo del préstamo, el importe de éste queda amortizado y la finca libre.

Los que prefieran recibir Cédulas del 6 por 100 que el Banco toma despues á un tipo aproximado al de cotización, pagarán el año (calculando las Cédulas al precio de 95 por 100) 7 pesetas 30 céntimos por 100 aproximadamente sobre la cantidad líquida que reciban, en cuya cantidad va también comprendido el interés y la amortización sobre el capital que representan las Cédulas, quedando igualmente la deuda pagada y la finca libre, al espirar los cincuenta años, si éste fuera el plazo del préstamo.

Anualidad de los préstamos á metálico, con interés, comisión y amortización: Pesetas, 7 84 por 100.

Anualidad de los préstamos en Cédulas de 6 por 100—el precio de 95 por 100, con interés, comisión y amortización, próximamente Pesetas 7 30 por 100.

CÉDULAS.

En representación de sus préstamos hipotecarios, el Banco emite Cédulas que tienen por garantía toda la masa de bienes hipotecados al mismo, es decir, una cantidad doble, y en muchos casos triple de su importe, y subsidiariamente todo el capital de la Sociedad.

Las Cédulas que esta Sociedad tiene en venta por ahora son de 500 pesetas nominales y quintos de 100 pesetas, con 6 por 100 de interés, ó sean, 30 pesetas y 6 pesetas anuales respectivamente.

Las condiciones de seguridad que reúnen estos valores hacen de ellos una verdadera hipoteca movilizada, participando el Tenedor de todas las ventajas del préstamo hipotecario más seguro; sin los inconvenientes, gastos y tardanza que lleva consigo toda realización hipotecaria.

Se paga el cupon en 1.º de Abril y en 1.º de Octubre á su presentación en las Cajas de la Sociedad y en las Comisiones del Banco en provincias, previo depósito y domicilio segun las reglas vigentes.

Pueden adquirirse siempre directamente en el domicilio del Banco,

Por medio de agente, y En las Comisiones del Banco en las provincias.

NOTA. En las oficinas del Banco se facilitan gratuitamente los impresos para formalizar las peticiones de préstamos, y se dan cuantas noticias y detalles se pidan.

ESPECTÁCULOS.

PRINCIPE ALFONSO (Compañía Arderius).—A las ocho y media.—El hijo de la bruja.

ESLAVA.—A las ocho.—A un valiente otro mayor.—El maestro de baile.—Baile.—El Padre de la criatura.—Baile.—La voz del corazón.—Baile.

CAPELLANES.—(Teatro café concierto).—A las ocho y media.—El arcediano de San Gil.—Perico el emperador.—La llave de la gaveta.

ALHAMBRA.—(Compañía de ópera italiana cómica).—A las ocho y media.—Las campanas de Corneville.

CIRCO Y TEATRO DE PRICE (Paseo de Recoletos).—A las nueve.—Función por la compañía acrobática, cómica, ecuestre y gimnástica, que dirige el Sr. W. Parish.—Debut de los célebres montañeses de los Apeninos; la tan reputada troupe de velocipedistas ingleses; los hermosos Valjean; y Tony Grice.

TEATRO GUINOL.—(Plaza de Oriente y Prado).—Funciones todos los dias desde las cuatro de la tarde en adelante.

Imprenta de EL PUEBLO ESPAÑOL á cargo de Heliodoro Perez. Plaza de las Cortes, 8, bajo, derecha.

TINTURA UNICA INS- tantánea (un solo frasco), especial para la barba, sin preparación ni lavadura.—Precio, 6 francos.—Por mayor: Centro de Importación, Pizarro, 15, Madrid.—Filliol, 47, en Vivienne, París.

EN UNA CASA PARTICU- lar y sitio céntrico, se ceden habitaciones con muebles ó sin ellos. Informarán, Piamonte, 11, carbonería.

SE DESEA PERMUTAR UN destino de la sección de Estadística, en Salamanca, con 2 500 pesetas anuales, por otro de la misma sección en Madrid, de 1.500; San Andrés, 1, darán razón.

EN LA CALLE DE LAS MI- nas, 9 y 11, segundo, interior, se cose a máquina, en el acto, toda clase de labor, preparada y sin preparar. Se hacen botas y todo lo perteneciente a modista, y se toman encargos de ropablanca para confeccionar.

AGUA DE SANTA LUCIA. Eficaz en las irritaciones de los ojos y los párpados, manchas, fajas, dolores y lagrimeo, que se cura en pocos días. Frasco, 14 reales y 20 el de doble tamaño. Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, y Pontejos, 6.—Valladolid, Llorente.

AGUA DE SELTZ A REAL betella. Infantas, 7, y Preciados, 78.

CALENTURAS.—La *Ole-*rina se usa con más éxito que el sulfato de quina en los mismos ó aun más amplios casos, en las mismas formas y dosis, fiebres malignas, epidémicas, amarilla, tífus, etc., etc. 50 pesetas kilo.

Los pedidos se sirven desde 1/4 de kilo (350 gramos, 50 rs.) en adelante, previa libranza ó letra de fácil cobro, valor de su importe, en carta certificada dirigida al único depositario, don CASIMIRO LOSARCOS, farmacéutico, Corredera Baja, 14, droguería, Madrid. Por 8 rs. más cada bote se envían por el correo, certificados.

VISO IMPORTANTE.—A los señores Médicos, al Clero, los Dentistas, los Ingenieros y otras personas que desearían obtener el Diploma de Doctor ó de Licenciado de una Universidad extranjera. Diríjase con carta certificada á Medicus, 13, Plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad. g

AGUA Y POLVOS DENTRÍFICOS DEL DOCTOR PIERRE de la Facultad de Medicina de París 8, Plaza de l'Opéra, 8.—París.

Medalla de premio en la Exposición de Viena 1873 Se encuentra en todas las principales perfumerías.

CAZADORES.—Precios en competencia con todas las fábricas; en escopetas, revólvers, pistolas, cartuchos y pólvora.—23—Cruz—23.

DOLORE DE ESTOMAGO.—Una cucharada común de nuestro Julepe anti-gastrálgico media hora después de las comidas, basta para curar en pocos días el dolor de estómago, histerismo, malas digestiones, vómitos y demás trastornos del aparato gástrico. Frasco, 20 rs. Ruda, 14, botica, y Pontejos, 6.

ROGERIA.—GRAN surtido en sabonetas para bolsillo, de plata blanca y sobredorada, de 150 á 400 reales. Remontoir infalibles á 120. Primera casa en España, por su gran variación y precios sin competencia, garantizados por un año.

Bazar de San Luis. 17, Montero, 17.

INTERESANTE.—LA CO-paiba, la cubeba y sus múltiples preparados producen en lo general trastornos gástricos que obligan la suspensión del medicamento sin corregir la curación de las blenorragias, blenorreas y flores blancas. La inyección Morales cura estas enfermedades en breve plazo, sin trastorno ni consecuencia ulterior. Se vende en las principales boticas de Madrid y provincias á 20 rs. frasco.—Consulta médica, Dr. Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.

ESPECIFICOS DEL DR. MORALES

CAFE NERVINO MEDICINAL. Acreditado é infalible remedio árabe para curar los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre, de los nervios, etc., etc.—12 y 20 reales caja.

PANACEA ANTI-SIFILITICA, ANTI VENEREA Y ANTI-HERPETICA. Cura breve y radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y períodos.—30 reales botella.

INYECCION-MORALES. Cura infalible en muy pocos días, sin más medicamentos, las blenorreas, blenorragias y todo flujo blanco en ambos sexos.—20 reales frasco de 250 gramos.

POLVOS DEPURATIVOS Y ATEMPERANTES. Reemplazan ventajosamente á la zarzaparrilla ó cualquier otro refresco. Su empleo, aun en viaje, es sumamente fácil y cómodo.—8 rs. caja con doce tomas.

PILDORAS TONICO-GENITALES. Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro.—30 reales caja.

Los específicos citados se expenden en las principales farmacias y droguerías de Madrid y provincias.

DEPOSITO GENERAL.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39, PRINCIPAL, MADRID.

NOTA. EL DR. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprados en infinitos casos de su larga práctica como médico-cirujano, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad ó impotencia.—Admite CONSULTAS POR ESCRITO, previo envío de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.

CARRETAS, 39, PRINCIPAL, MADRID.

COMPañÍA COLONIAL

CHOCOLATES, CAFÉ Y TE.

PRIMERA CASA DE ESPAÑA EN SU RAMO.

DIEZ Y SIETE MEDALLAS DE PREMIO.

Depósito general y oficinas: calle Mayor, números 18 y 20.

SUCURSAL, MONTERO 8, MADRID.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa.

La única que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Requirir el método). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 402.

ARADOS.-GRADAS. SEMBRADERA SISTEMA SMYTH PARA DOS CABALLERÍAS.

PISADORAS Y PRENSAS PARA UVA.

MÁQUINAS DE VAPOR Y DE TODAS CLASES.

DAVID B. PARSONS,

CALLE DEL PRADO, 4, MADRID.

ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

OREZZA

Agua mineral ferruginosa acidulada, la más rica en hierro y ácido carbónico. Esta AGUA no tiene rival para las curaciones de las

GASTRALGIAS — FIEBRES — CLOROSIS — ANEMIA

y todas las enfermedades derivadas de

EL EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE

SOCIEDAD CONCESIONARIA, 131, Boulevard Sébastopol, en PARIS

Por mayor: Depósito general, Pizarro, 15, Madrid.

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

premiados en la Exposición Universal de París de 1878 con la

GRAN MEDALLA DE ORO,

MADRID--ESCORIAL

LAS NACIONALIDADES

POR F. PI Y MARGALL.

Un grueso tomo en 8.º, de esmeradísima impresión; precio tres pesetas.

Véndese en Madrid, en casa del autor, Preciados, 25, segundo izquierda; y en la imprenta y librería de Eduardo Martínez (sucesor de Escribano), calle del Príncipe, 25.

E. RODRIGUEZ SOLÍS.

LA MUJER

defendida por la historia, la ciencia y la moral.

Agotada en muy pocos días las dos primeras acaba de ponerse á la venta la

TERCERA EDICION.

Los señores libreros que tenían hechos pedidos, y al público en general, pueden dirigirse á su autor, Esgrima, 11, 3.º Precio: 2 pesetas. A provincias se remite franco de porte.

CALLISTA.

Tratamiento especial de los callos, ojos de gallo y uñeros.—Precios módicos.—Calle de la Cruz, 15, principal.

CAMAS Y COLCHONES.

LA CASA DE MÁS SURTIDO Y VENDE MÁS BARATO.

FABRICA DE PAPEL CONTINUO PARA ENVOLVER, de todas clases, por mayor y menor.

GUILLERMO DUTHU, Espoz y Mina, 5, Madrid.

EL AMIGO

periódico dedicado á la difusión de elementos científicos y principios morales.

SE PUBLICA DESDE EL DIA 24 DE FEBRERO DE 1878, TODOS LOS DOMINGOS, EN FORMA DE DIÁLOGO.

Precios en toda España: por tres meses, 3 rs. Número suelto 5 céntimos de peseta. Veinticinco ejemplares de un mismo número, 2 rs. Se suscribe en Madrid, en la librería de Murillo, calle de Alcalá, 18, y en la administración del periódico, calle de San Pedro, núm. 16, á la que se deberán dirigir la correspondencia, libranzas, sellos, etc., á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio. No se admiten sellos de los llamados de guerra.

CARBONES A DOMICILIO.

De encina, superior (sin tierra ni cisco), á 6 rs. arroba.

De eok, superior á 14 rs. quintal.

ALMACENES

ESPERANCILLA, 6, Y CALVARIO, 15.

Convencido el público de que es una verdad lo que el dueño de estos almacenes prometía en sus anuncios anteriores, le ha dispensado su confianza honrándole con numerosos pedidos, y su propietario, queriendo corresponder á tantos favores (sin reparar en ningún género de gastos), ha adquirido grandes cantidades de carbon inmejorable de encina, que le permiten asegurar á sus parroquianos un surtido siempre igual en clase, con la cual no puede existir la competencia, y además, para facilitarles los medios de que hagan sus pedidos con el menor número posible de molestias, establece desde este día, para recibir avisos, los puntos siguientes:

<ul style="list-style-type: none"> ▶ Calle de Atocha, 20, tienda ults. ▶ de la Cruz, 23, id. de armas ▶ de S. Alberto, 5, id. ults. ▶ de Hortaleza, 6, id. id. ▶ id. 28, id. id. ▶ id., 47, id. id. ▶ id. 102, id. id. ▶ de Fuencarral, 60, id. id. ▶ de Valverde, 20, id. id. ▶ Arco de S. M.ª, 37 y 39, id. ▶ del Pez, 5, id. id. ▶ Plaza de San Ildefonso, 1, id. id. ▶ de Santo Domingo, 16 y 17. 	<ul style="list-style-type: none"> ▶ Plaza Progreso, 20, tienda ults. ▶ Postigo de S. Martín, 17, id. id. ▶ Calle de S. Bernardo, 11, id. id. ▶ id. 32, id. id. ▶ id. 46, id. id. ▶ de Preciados, 7. ▶ id., 40, tienda ultramarín. ▶ id. 84, id. de armas. ▶ Abada, 13, panadería. ▶ id. 2, tienda ultramarines. ▶ de la Salud, 14, zapatería. ▶ de Gerona, 14, tienda ults. ▶ de la Magdalena, 31, id.
--	--

Los pedidos que se hagan en cualquiera de estos puntos, serán servidos con prontitud, pues para ello se ha puesto un servicio especial y permanente de carros en número bastante á este objeto.

Ultimamente, para evitar la molestia de los avisos, se admiten abonos por semestres, desde dos arrobas mensuales, cuyos abonos son servidos á las primeras horas de los días señalados por los abonados. A éstos, desde un quintal en adelante, se les da por cada quintal de consumo un recibo talonario especial, con un número que juega la suerte en la tercera Lotería Nacional de cada mes, y á los abonados que tengan los números iguales á los agraciados en aquella con los premios mayor y segundo y sus respectivas aproximaciones, se les sirve gratis, durante tres meses consecutivos, el abono mensual completo.

Abonos, reclamaciones y cualquier advertencia que quisiera hacer el público, se reciben en la administración de los almacenes, sita en la calle del Leon, número 38, pral., derecha, ó por el encargado del de la Esperancilla, núm. 6.

No olvidar que se garantiza el peso, y que el carbon se lleva limpio de tierra, tizes y cisco.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY.

COMPAÑIA DE NAVEGACION

POR VAPOR AL PACIFICO

VAPORES-CORREOS INGLESES

para Port-au-Prince, Haïti, Rio-de-Janeiro, Montevideo, Buenos-Ayres, Valparaiso, Arica, Iquique, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico con cesadas en Santander, Coruña, Gijón, Vigo y Lisboa.

Admiten carga á flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los precios siguientes:

PRECIO	A MONTEVIDEO			A VALPARAISO		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
DE LOS BILLETES.	100	60	40	100	60	40
A MONTEVIDEO	100	60	40	100	60	40
A VALPARAISO	100	60	40	100	60	40

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.